
ORGANIZACIONES ECOLOGISTAS COSTARRICENSES

LA ASOCIACION CONSERVACIONISTA DE MONTEVERDE EFECTIVAMENTE PRESERVA LA NATURALEZA DEL LUGAR

-Con base en una entrevista a su Director ejecutivo, Omar Coto, y documentación oficial¹-

Por: Eduardo Mora Castellano

Antecedentes, origen, objetivos y campos de acción:

La Asociación Conservacionista de Monteverde (ACM) fue fundada en 1986 por costarricenses y residentes en el país -entre los que predominaban los norteamericanos-, mayoritariamente biólogos, para preservar la parte sur-oeste de la Reserva Bosque Nuboso Monteverde (RBNM). Esta había nacido en 1972, en ciertas tierras adquiridas con aportes económicos privados, por iniciativa y gestión del Centro Científico Tropical (ONG de investigación ecológica fundada una década atrás principalmente por norteamericanos residentes en Costa Rica). A tales tierras originales de la RBNM pronto se sumaron 500 Ha. propiedad de la comunidad de cuáqueros asentados en Monteverde -Puntarenas- desde los años 50's. (Estas personas, apenas llegadas de E.U. habían comprado 1.500 Ha. en ese lugar, de las que decidieron destinar 500 para preservación.) Tal área siguió creciendo por compras de tierras adyacentes. En 1977 -sobre la base de un estudio hecho por el Centro Científico Tropical (CCT) a petición del

Instituto Costarricense de Electricidad- se creó por decreto gubernamental la hoy llamada Zona Protectora Arenal-Monteverde, rodeando esta a la original RBNM y congelando -en cuanto a uso de suelo y recursos naturales- todos los terrenos privados por ella comprendidos. Desde su nacimiento, la ACM -junto con el CCT y principalmente con apoyo financiero del Fondo Mundial para la Vida Silvestre (WWF)- continuó promoviendo la compra de muchos de esos terrenos hasta llegar a las 10.000 Ha. que hoy constituyen la RBNM (de la RBNM son copropietarios los cuáqueros, algunos particulares, la ACM y el CCT, y este, además, la administra).

Esta Reserva está ahora acotada, en sus flancos norte, sur y este, por el Bosque Eterno de los Niños (BEN), propiedad de la ACM y establecido por esta en 1988 a partir de la iniciativa de varios niños suecos que, luego de conocer los esfuerzos de la ACM por proteger el bosque lluvioso, hicieron el primer aporte dinerario, el cual fue prontamente secundado por muchas otras donaciones de grupos infantiles norteamericanos, ingleses, japoneses, etc., todos intere-

¹Los documentos consultados -todos de la autoría de la ACM- son:

- HUELLAS DE DANTA Una publicación de la A.C.M. (Nos.: Año-5, No.2, Ago-Oct.1990; Año-6, No.1, Feb-Abr.1991; Año-6, No.2, May-Jul.1991; Año-7, No.1, Feb-Abr.1992; Año-7, No.2, May-Set.1992).
 - TAPIR TRACKS A publication of the M.C.L. (Vol.8, No.1 Jun.1993).
 - A.C.M.: Estatutos de la Asociación (s/f, s/l)
 - EL BOSQUE ETERNO DE LOS NIÑOS (brochure) (s/f, s/l).
 - EL PROYECTO DE SAN GERARDO (hoja suelta), (s/f, s/l).
 - ¿QUE PASA CON LA BASURA? (hoja suelta), (s/f, s/l).
 - ASOCIACION CONSERVACIONISTA DE MONTEVERDE (hoja suelta) (s/f, s/l).
 - ASOCIACION CONSERVACIONISTA DE MONTEVERDE (ACM) (hoja suelta) (s/f, s/l).
-

sados en la preservación del bosque tropical. El BEN cuenta ya con 16.042 Ha. y promete seguir creciendo porque las donaciones mundiales, y ya no sólo de niños, aumentan, permitiendo fortalecer los programas de preservación de bosque, reforestación, educación ambiental y desarrollo sostenible en los alrededores del BEN.

Estas son, de hecho, las acciones en que la ACM se concentra en Monteverde y en la zona adyacente de La Tigra de San Carlos. Y es que ella, por estatutos, tiene tres objetivos: la conservación, defensa y recuperación de los recursos y fuentes naturales, el saneamiento y la protección del ambiente (incluido lo cultural) y la búsqueda de equilibrio entre pobladores y naturaleza; todo esto prioritariamente referido a áreas protegidas de Monteverde y alrededores, pero sin excluir la posibilidad de extenderse al resto del país. Siendo la conservación lo primordial, la educación ocupa un segundo e inmediato lugar, porque el apoyo de los usuarios de los recursos naturales es considerado imprescindible.

Dentro del BEN la ACM practica protección absoluta, para lo que cuenta con 16 guardias forestales. En el campo de la reforestación, que fue inaugurado en 1987 con la investigación de especies nativas y exóticas, hasta hoy, y mediante la asesoría y asistencia técnica que con fondos canadienses la ACM brinda a finqueros vecinos del BEN, se ha logrado plantar unos 300.000 árboles -en terrenos de 200 finqueros- en el lado oeste del BEN (Vertiente del Pacífico); en la Vertiente Atlántica apenas se está proyectando el trabajo. En educación ambiental se está trabajando en las dos vertientes, y las principales actividades, que desarrollan siete funcionarios y algunos voluntarios, se refieren a: recolección y reciclamiento de basuras domésticas, zocriaderos, huertas orgánicas, programa escolar -que funciona en 14 escuelas alrededor del BEN-, programa piloto de historia natural -en 13 escuelas-, y concurso escolar en torno a desarrollo sostenible.

Lugar aparte merece la mención del Proyecto de San Gerardo, que es considerado por la ACM como un proyecto modelo de desarrollo comunitario sostenido dentro del Bosque de los Niños. San Gerardo es un pueblo constituido por unas pocas familias que en 1977 quedó

atrapado en la Zona Protectora Arenal-Monteverde y, al nacer el BEN dentro de tal Zona, quedó dentro de los límites de este -los sangerardeños vendieron sus fincas a la ACM. Tal situación hizo imposible la continuación de las actividades económicas tradicionales del poblado. El Proyecto, pues, lo que trata es, sobre la base de un plan maestro ya elaborado, dirigir el desarrollo comunal de San Gerardo de manera sostenible, promoviendo huertas orgánicas y agricultura alternativa, desarrollo de infraestructura y vivienda, abastecimiento de agua potable, producción de electricidad a partir de fuentes sanas, ecoturismo selectivo y establecimiento de una estación para la investigación biológica -esto último es la parte central del proyecto, por el volumen de empleo e ingreso que proporcionará a la comunidad. Esta, en tanto comunidad autosuficiente ecológicamente viable que ha de llegar a ser, será también objeto de estudio de parte de los usuarios de la estación científica. La Fundación Alex C. Walker ya ha comprometido una fuerte suma de dinero y la ACM está buscando donaciones adicionales para el arranque.

En concordancia con el Proyecto de San Gerardo, la ACM propone la difusión en Costa Rica del *sistema de bosques en finca*, y lo ha puesto en práctica en la zona de influencia sobre el BEN (la zona aledaña a este). De acuerdo con tal sistema se establecen corredores biológicos en la zona a través de la conservación del bosque, protegiendo la biodiversidad en este (se subsidian cercas para impedir la entrada del ganado a las áreas de regeneración, se educa a los finqueros en torno a la importancia de la conservación del bosque, se establecen y siguen metodologías de manejo, etc.). De tal manera, se conservan los bosques -y la naturaleza en general- sin condenar a los hombres a la miseria o al destierro. Esto es lograble fomentando actividades económicas sostenibles, lo más armónicas posible con el medio ecosistémico. Aquellos decretos gubernamentales de protección de áreas que no cuentan con sustento económico para expropiar las tierras afectadas son, según la ACM, inconvenientes. La opción óptima es el *sistema de bosques en finca*.

Financiamiento, relaciones externas y orientación ideológica:

La ACM, que tiene 142 socios y en cuya Junta directiva hay tradicionalmente miembros tanto del CCT como de los cuáqueros habitantes de Monteverde, es financiada principalmente por el WWF de Canadá, el WWF de E.U., la Agencia Internacional Canadiense de Desarrollo, la Agencia de Desarrollo Internacional de Suecia, el TNC (Conservación de la Naturaleza Tropical), el FDF (Fondo para el Desarrollo Forestal, que es parte del Convenio Costa Rica-Holanda) y las organizaciones integrantes de la Red del Bosque Eterno de los Niños, que está compuesta por cinco naciones -Suecia, USA, Japón, Alemania e Inglaterra- y niños y adultos de 30 países.

Las relaciones de la ACM acaso sean más numerosas e intensas en el nivel internacional que en el nacional. En este último ámbito mantiene muy diversos lazos puntuales de colaboración, además de que pertenece a la Federación Costarricense para la Conservación de la Naturaleza (FECON). Sus relaciones dentro de esta son armoniosas no obstante guiarse por "filosofías" distintas, según Coto. La ACM está abocada prioritariamente al trabajo práctico, dándole poco lugar a la elaboración discursiva, mientras que en FECON se practica intensamente esta, ejerciendo una crítica y una protesta -frente a diversos hechos y entidades relacionados con

la problemática ambiental- que para Coto resultan "muy fuertes" e inconvenientes de llevar a cabo por una organización como la suya, que tiene muchos compromisos y apoyos. ACM es parte del movimiento ecologista, pero en su acción es bastante distante de organizaciones como, p.e., Greenpeace o AECO.

Si bien la ACM trata con cautela los desarrollos tecnológicos (en lo cual coincide con la perspectiva cuáquera), no se opone al crecimiento económico. Propugna, eso sí, que este se dé en el marco de la sostenibilidad y que sea para provecho de toda la sociedad; las bases sociales deben ser tomadas en cuenta. La relación hombre-recursos naturales puede ser armonizada.

La ACM considera que la crisis ecológica se debe al desconocimiento que tiene el hombre de su medio natural y de la relación adecuada con él. A nadie más se le culpabiliza de aquella. Pero con respecto al Estado Coto se permite (recalca: "a título personal") una pequeña crítica: ha jugado un papel contraproducente e ineficaz en la protección de áreas.

Ideológicamente la ACM se declara conservacionista, y nada más. No confiesa ninguna orientación teórica. La educación que practica hacia su interior es, a través de talleres, en los campos del desarrollo sostenible, de la conservación de los recursos y de la historia natural. ♣

UNIVERSIDAD NACIONAL
 ESCUELA DE CIENCIAS AMBIENTALES
 Boletín AMBIEN-TICO
 Apdo. 86-3000, Heredia
 Costa Rica